

Jaque al Subdesarrollo

Un viaje al extranjero sirve en toda forma, aun inconsciente, para ampliar la mente y el criterio al establecer comparaciones; buscar analogías de problemas y observar las soluciones encontradas; tomar nota de las organizaciones e instituciones públicas o privadas, artísticas o gremiales; los diarios y revistas proporcionan informaciones, antecedentes, datos, etc., que permiten ver la realidad con otras perspectivas. Y sobre todo, el futuro dramático del mundo en general y el subdesarrollado en particular en su verdadera dimensión trágica, pero al mismo tiempo captando como los científicos están en la búsqueda de una salida hacia la supervivencia.

Fernando Monckeberg Barros, médico, PhD, miembro de la Academia de Medicina y notable hombre de ciencia, respetado más allá de nuestras fronteras de tal manera que si hubiera relación directa con su edad, ésta sería el doble, ha dado a conocer su libro "Jaque al Subdesarrollo", recientemente publicado por la Editora Nacional Gabriela Mistral.

Leer "Jaque al Subdesarrollo" equivale a un viaje realizado con el mayor espíritu de observación y crítica. Es una verdadera ventana hacia el futuro mostrando la situación en que se encuentra el mundo desarrollado, el subdesarrollado y en especial Chile.

La posibilidad de lectura es amplia. Es comprensible por su estilo periodístico para alumnos de tercer y cuarto año medio. Pero donde no debiera faltar es en la biblioteca de los profesores de enseñanza básica y media, pues son los que forman la juventud. Los funcionarios públicos que están a niveles de toma de decisión no pueden dejar tampoco de leer un enfoque en la lucha contra el subdesarrollo y la marginalidad tipificados por la pobreza extrema urbana y rural. Los jóvenes que están luchando mediante su estudio o trabajo, por encar a Chile del marrasmo en que fue sumido, tendrán un buen guía.

Monckeberg introduce al lector en lo que está sucediendo en el último tercio del siglo XX: la revolución científica y técnica, el incremento de las comunicaciones y la revolución de las expectativas, —enjuntura que es muy utilizada por demagogos—, la revolución científico-tecnológica, frente a los sistemas e ideologías políticas y al desarrollo y subdesarrollo; el desarrollo de la tecnología, explosión demográfica y producción de alimentos. De esta manera el lector se encuentra frente al paradojico mundo actual: la revolución técnica provoca situaciones tremendamente desfavorables para el mundo subdesarrollado que impiden el progreso rápido. Los beneficios del desarrollo científico-técnico acarrean efectos colaterales de difícil solución: deterioro ambiental y explosión demográfica. La comprensión de la interrelación entre ambos factores es fundamental para solucionar el problema; mientras el 50 por ciento de los grupos familiares en Chile tienen seis o más cargas y su estado nutricional depende de esta variable, se tiene así el factor marginal que da forma



al círculo vicioso de la pobreza, que es indispensable romper.

En su parte segunda el libro hace resonar la realidad chilena, válida para todos los países latinoamericanos.

La situación se puede resumir en Ecología o Medio ambiente, marginalidad y subdesarrollo, factores estrechamente interrelacionados. Factores ambientales provocados por el subdesarrollo condicionan la marginalidad, la que impide superar esa situación tan injusta como peligrosa. Una situación que puede formar los Epsilos de Huxley de "El Mundo Feliz" a través de la pobreza extrema; esto es así porque el "hombre está lesionado, anato-géneticamente, con horizontes muy limitados y aplastado por la miseria". Es aquí donde aparecen "los buscadores de poder, que denuncian la situación e incitan al odio, utilizando al marginado y submarginado para mejorar su propio status y situación de poder, dejando detrás de sí sólo más miseria". En Chile esta legión es por demás conocida!

En la parte tercera de su libro, Monckeberg hace un llamado para clarificar el futuro de Chile. Se está en una situación intermedia entre los países que viven bien y los que viven mal. Pero no se debe estar satisfecho ya que por doquier está presente la miseria, la desnutrición, la ignorancia y la enfermedad. "El subdesarrollo envuelve a nuestra sociedad alterando su estructura entera, restándole eficiencia y dinamismo y encerrándola en un círculo vicioso que impide la posibilidad de cambios rápidos y efectivos. El desaliento invade los espíritus, que llegan a preguntarse si nuestro destino como país subdesarrollado no está ya realmente sellado y que por lo tanto debemos aceptar la miseria como inherente a nosotros mismos".

Con un enfoque nacionalista, Monckeberg señala la necesidad de una política y una estrategia del desarrollo chileno basadas en especializarse en determinados aspectos tecnológicos de acuerdo a los recursos naturales, desarrollando una tecnología propia puesta que "nuestro país no es un país pobre: la pobreza ha estado en nuestros espíritus".

No puede terminarse un análisis de este libro sin recomendar la lectura del capítulo sobre la mediocridad de las élites de Chile, que sutilmente llama "análisis de las élites y subdesarrollo".

JOSE GARRIDO ROJAS

Jaque al subdesarrollo [artículo] José Garrido Rojas.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garrido Rojas, José, 1933-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jaque al subdesarrollo [artículo] José Garrido Rojas. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)